

SEJARAH BERDIRINYA SENI CAMPURSARI PUTRO SANTRI

OLEH KH. SHOLIKIN YUSUF SURABAYA TAHUN 2013

SKRIPSI

Di ajukan untuk memenuhi sebagian syarat memperoleh

Gelar Sarjana dalam program Strata Satu (S-1)

Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Oleh :

MOH. SHOKHEH ANSORI

NIM : A92216132

PROGRAM STUDI SEJARAH PERADABAN ISLAM

FAKULTAS ABAD DAN HUMANIORA

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

2020

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya

Nama : Moh. Shokheh Ansori

NIM : A92216132

Prodi : Sejarah Peradaban Islam

Fakultas : Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sunggu menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata dikemudian hari Skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar kesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, juli 2020

Saya yang menyatakan



MOH. SHOKHEH ANSORI

NIM A92216132

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi ini telah disetujui
Tanggal 9 Juli 2020

Oleh
Pembimbing


Dra. Lailatul Huda, M.Hum.
NIP.196311132006042004

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi ini ditulis oleh Moh. Shokheh Ansori (A92216132) telah diuji oleh tim penguji dan dinyatakan lulus pada tanggal 3 Agustus 2020

Penguji I

Dra. Lailatul Huda, M. Hum.
NIP. 196311132006042004

Penguji II

Dr. Wasid, M. Fil. I.
NIP. 2005196

Penguji III

Nur Mukhlis Zakariya, M. Ag.
NIP. 197303012006041002

Penguji IV

Dwi Susanto, M. A.
NIP. 197712212005011003

Mengetahui

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya



Agus Aditoni, M. Ag.
NIP. 1971021992031001



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Moh. Shokkeh Ansori
NIM : Ag2216132
Fakultas/Jurusan : Adab dan Humaniora / Sejarah peradaban Islam
E-mail address : Shokkehansori.gog@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Sejarah Berdirinya Seni Campursari Putro Santri

Oleh KH. Sholikin Yusuf Surabaya Tahun 2013

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 10, Agustus 2020

Penulis

(Moh. Shokkeh Ansori)
nama terang dan tanda tangan

	B. Asal usul kesenian Campursari	28
	C. Busana dan alat-alat kesenian Campursari	31
BAB III	: Selayang Pandang Kesenian Campursari Putro Santri tahun 2013	
	A. KH. Sholikin Yusuf pendiri kesenian Campursari Putro Santri.....	35
	B. Visi, Misi dan Tujuan berdirinya kesenian Campursari Putro Santri	38
	C. Peralatan dan costum dalam pentas kesenian Campursari Putro Santri	38
BAB IV	: Nila-nilai agama Islam dalam Kesenian Campursari Putro Santri	
	A. Syair-syair Langgam dan gubahannya oleh KH. Sholikin Yusuf.....	45
	B. Nilai agama Islam	49
	C. Nilai Sosial	55
BAB V	: PENUTUP	
	A. Kesimpulan	57
	B. Saran	59
	DAFTAR PUSTAKA	60
	LAMPIRA	63

Seni Campursari Putro Santri merupakan grub musik Islami yang di sajikan dalam bentuk kesenian. Di dalamnya mempertunjukkan seni musik dan lagu yang mengumandangkan dakwa Islam serta sholawat Nabi. Sajian yang di tunjukkan sangat menarik dengan busana seragam yang kompak dan memikat para penonton dan penikmat seni. Kelompok ini sering tampil dalam acara-acara seperti resepsi Pernikahan, Khitanan, serta hari besar umat Islam.

Kesenian Campursari Putro Santri terlahir di Surabaya. Tepatnya di kediaman kiai Sholikin di kelurahan Jambangan Sawah kota Surabaya bagian barat. Kesenian Campursari bergaya Islami yang didirikan kiai Sholikin hanya satu-satunya di wilayah Surabaya. Seni Campursari Putro Santri terdiri dari 12 Santri dan satu kiai. Para santrinya sebagai pemusik serta penyanyi dan kiai sebagai penceramah. Sebelum kiai berceramah, para santri membawakan lagu lagu sholawatan serta qosidah sebagai pengisi acara, setelah kiai datang para santri berhenti dan berganti penampilan sang kiai untuk berceramah. Dan para santri mengiringi sang kiai jika sang kiai mulai bersholawat ataupun ngidung serta ndalang. Peralatan Musik yang dipakai adalah Gamelan serta alat musik modern seperti keyboard, gitar, bass. Dengan begitu masyarakat pendengar dapat merimanya. Karena selain untuk pengajian juga melestarikan kesenian tradisinya.

Kiai Sholikin Yusuf juga banyak menggubah syair langgam Jawa menjadi syair yang bernafaskan Islam, seperti Aqidah mengenalkan kebesaran Allah *Subhanahu wataalah*. Kiai Sholikin Yusuf menyulap kesenian Campursari yang biasanya sebagai hiburan masyarakat yang disertai mabuk-mabukan serta sawer menyawer. Juga menampilkan para biduan-biduan cantik dan seksi. Dari bentuk

tersebut menjadi bentuk yang Islami. Tak ada mabuk-mabukan adanya pengajian, tak ada biduan seksi, adanya para santriwati. Tak ada lagu-lagu umum adanya syair sholawat yang menghibur serta mengingatkan semua pendengar kepada Allah *Subhanahu wataalah*, juga kepada baginda Nabi Muhammad *Salallahu alaihi wasalam*.

Adapun busananya, para santri pemusik memakai baju seragam khasnya seperti baju kokoh, serta bawahan menggunakan bisa sarung, bisa juga celana hitam. Dan bagian kepala memakai songkok khas umat Islam. Sedangkang santriwati sebagai penyanyi memakai baju panjang menutup aurat serta memakai jilbab serta make up tipis sehingga terlihat cantik. Sedangkan sang Kiai, busana biasa seorang kiai seperti memakai busana muslim sarung dan songkok dan surban. Selain itu terdapat Nilai-nilai yang terkandung dalam kegiatan kesenian Campursari Putro Santri. nilai-nilainya seperti nilai Islam, serta nilai sosial.

Dalam Penelitian ini menggunakan pendekatan Antropolgi untuk menggali informasi dan data-data yang ada. Antropologi juga memiliki cabang ilmu, Seperti Antropolgi budaya serta Antropologi fisik. Dalam penelitian ini di fokuskan kepada Antropologi Budaya. Yaitu mempelajari suatu kebudayaan dari manusia, kebudayaan yang dimiliki suatu suku bangsa. Kebudayaan yang sangat luas ruang lingkupnya dapat di rangkum seperti kesenian, religi, sistem mata pencaharian, sistem peralatan dan teknologi, organisasi sosial, sistem pengetahuan, dan bahasa.

Penggunaan metodologi atau pendekatan antropologi dimaksudkan untuk menjelaskan seni Campursari. dalam hal ini kebudayaan sudah barang tentu kesenian salah satu unsur didalamnya. Lebih lanjut kesenian-kesenian

Skripsi dengan Judul “ Deskripsi Musik Campursari Grup Krido Laras dalam Konteks Hiburan pada Masyarakat Jawa di Kota Medan”. Dalam penelitian tersebut menyimpulkan bahwa di Jawa telah berkembang sebuah ensemble musik baru yaitu Campursari yang dipelopori oleh Manthous, ia telah menggabungkan antara musik gamelan dan musik modern. Dan menjadikan Campursari dapat diterima masyarakat dan terkenal hingga ke Medan. Disana ada bapak Sunardi yang menjadi pelopor Seni Campursari. ia mempopulerkan Campursari pada masyarakat disana dengan membangun grup Campursari Krido Laras. Sehingga Campursari semakin dikenal oleh masyarakat Medan serta seluruh Indonesia.

Ketiga, penelitian oleh Reni Maharan. Dari Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Program Studi Ilmu Komunikasi, Universitas Pembangunan VETERAN Jawa timur. Penelitian berbentuk Skripsi dengan judul “Persepsi Remaja Surabaya Terhadap Kesenian Campursari di Televisi (Studi Deskriptif Kualitatif Persepsi Remaja Surabaya Terhadap Kesenian Campursari di TVRI). Dalam penelitian tersebut menyimpulkan bahwa para Remaja lebih suka dengan musik luar negeri daripada musik Campursari. pada masa sekarang Campursari telah disiarkan di media sosial khususnya di Televisi Chanel TVRI di hari Minggu jam 17.30 WIB. Campursari Tambane Ati yang ada di TV belum cukup untuk memikat para remaja, dan lebih memikat orang-orang tua. Para remaja menganggap bahwa Campursari kurang enak dan danggap musiknya orang tua. Padahal Campursari adalah warisan yang harus dilestarikan sehingga tidak diambil oleh pihak lain. Dari ketiga penelitian tersebut telah membahas mengenai seni Campursari, dan memiliki aspek kajian yang beragam. Dan hampir sama dari objek judul penelitian,

tetapi berbeda pada fokus penelitiannya. Dalam penelitian ini kajian tentang berdirinya seni Campursari PutroSantri oleh KH. Sholikin Yusuf Surabaya tahun 2013 Dirasa layak untuk dikaji karena belum ditemukan fokus kajian yang sama dengan peneliti bahas.

G. Metode Penelitian

Dalam hal ini metode penelitian menggunakan metode penelitian sejarah. Metode penelitian sejarah adalah metode atau cara yang digunakan sebagai pedoman dalam melakukan penelitian peristiwa sejarah dan permasalahannya. Dengan begitu metodologi penelitian sejarah adalah instrumen untuk merekonstruksi peristiwa sejarah menjadi sejarah sebagai kisah. Teknik Penelitian dengan menggunakan metodologi sejarah, mengkaji tentang sejarah. dalam penelitian ini yakni kajian tentang sejarah kesenian. Sudah barang tentu metode penelitian ini mengundang penggunaan metodologi penelitian sejarah. Lebih lanjut penggunaan metodologi penelitian sejarah dengan langka-langka sebagai berikut.

Setelah topik penelitian ditentukan, maka segera dilakukan studi pendahuluan. Mencari sumber-sumber acuan utama, yaitu sumber sumber yang diduga memuat data atau informasi yang relevan dengan topik penelitian. Dalam aplikasinya peneliti setelah menentukan topik Sejarah Kesenian Campursari Putro Santri, maka peneliti menggali sumber-sumber informasi yaitu mencari pendiri langsung Seni Campursari Putro Santri, serta juga menelaah sumber buku ilmiah mengenai Seni Campursari seperti buku kesenian Karawitan Jawa karya Farabi

alat bantu pukul. Ada beberapa macam kendang, kendang bem, kendang wayangan, kendang ciblon, kendang ketipung.

2. Bonang barung, bonang besar berfungsi sebagai pemimpin gending. Bonang dalam gamelan ada dua rancak, satu laras slendro 12 pencon, satu lagi laras pelog 14 pencon.
3. Bonang penerus, hampir sama dengan bonang barung, namun berbeda dalam ukurannya saja. Bonang penerus lebih kecil dari bonang barung dan ditabuh mengikuti irama bonang barung, cara memainkannya menggunakan dua tabuh atas dan bawah.
4. Slentem, bilahan besi yang ditata dalam pangkon. Slentem untuk nada-nada renda di gamelan, berfungsi sebagai pemangku gending.
5. Demung, jenis instrumen balungan, atau bilahan besi yang di tata diatas rancak. Ada demung slendro dan juga pelog.
6. Saron barung, jenis balungan juga namun lebih kecil dari demung, nadanya juga lebih tinggi. Ada saron slendro dan juga pelog. Cara mainnya di tabuh dengah kayu tabuh berbentuk seperti palu.
7. Saron penerus, atau disebut peking. Jenis instrumen balungan, bentuknya lebih kecil dari saron barung. Nada nya lebih tnggi. Cara memainkannya di tabuh dengan katu tabuh.

8. Khetuk Kemyang, ada slendro juga pelog. Berfungsi sebagai pemangku irama, sebagai penegas irama. Cara mainnya di tabuh dengan tabuh yang dibalut kain.
9. Kenong, ada kenong slendro juga pelog, alat ini jenis instrumen pencon, cara mainnya di tabuh dengan tabuh yang di balut kain. Fungsinya juga pemangku irama.
10. Kempul, ada kempul slendro dan juga pelog. Alat ini jenis instrumen pencon, cara mainnya di tabuh dengan menggunakan tabuh dengan balutan kain yang sangat tebal. Kempul satu rancak dengan Gong.
11. Gong, bagian alat musik dari gamelan yang terbuat dari logam kuningan. Bentuknya lingkaran besar yang ditengahnya ada pencon. Cara menabuhnya dipukul pada bagian pencon. Gong berfungsi sebagai penekanan irama dan juga sebagai pamungkas suatu gending atau lagu.
12. Gambang. Ada gambang slendro dan pelog, instrumen ini terbuat dari bahan kayu, Cara mainnya di tabuh dengan menggunakan tabuh kayu batangan kecil.
13. Celempung, ini adalah alat musik petik terbuat dari bahan kayu dan cara mannya dengan dipetik. Ada slendro dan juga pelog. Siter juga bagian dari celempung, namun siter lebih terkenal.
14. Rebab, alat musik dawai, cara mainnya di gesek, seperti Biola kalau di musik modern. Ada rebab slendro dan juga pelog. Rebab byur untuk laras pelog, sedang untuk laras slendro ada rebab pontang.

1. Kendang, di dalam Campursari Putro Santri telah menggunakan tiga jenis kendang, ada Kendang Ciblon, Kendang Bem, serta Kendang Jaipong. Untuk Kendang Ciblon biasanya dipakai untuk mengiringi Langgam yang iramanya pelan. Untuk Kendang Bem dipakai untuk pemanis aransemen lagu. Serta Kendang Jaipong dipakai untuk memunculkan variasi aransemen musiknya. Biasanya dari bentuk Langgam lalu di Jaipongkan untuk menambah variasi musiknya.
2. Demung, di dalam Campursari Putro Santri hanya menggunakan satu Demung, biasanya di kelompok lain menggunakan dua Demung. Demung ini bagian dari gamelan, memiliki nada Slendro dan juga Pelog. Demung Campursari berbeda bentuk dari segi bilahannya dengan Gamelan Jawa. Kalau Gamelan Jawa ada slendro satu rancak, dan pelog satu rancak. Namun untuk gamelan Campursari memiliki nada Slendro dan Pelog hanya dengan satu rancak.
3. Saron, di dalam Campursari Putro Santri telah menggunakan dua Saron, ada Saron satu dan juga Saron dua. Saron Satu dan dua saling timpal dan saling mengisi. Saron juga bagian dari Gamelan Campursari dan bentuknya seperti Demung namun lebih ramping.
4. Ketuk, di dalam Campursari Putro Santri juga menggunakan ketuk, ini jarang dipakai dalam pagelaran Campursari secara umum. Namun di dalam Campursari Putro Santri ketuk sangat di butuhkan untuk mempertegas irama. Ketuk ini merupakan bagian dari Gamelan dengan

jenis pencon. Jadi dalam gamelan ada jenis pencon, ada jenis Balungan seperti demung dan saron.

5. Keyboard, di dalam Campursari Putro Santri telah menggunakan dua keyboard dalam penampilannya. Istilahnya Ada keyboard satu dan keyboard dua. Keyboard ini merupakan alat musik modern dalam Campursari. Keyboard bisa multi fungsi, bisa memunculkan suara Gambang, bisa juga bonang, bisa juga suling, dan suara lainnya yang sangat bervariasi. Biasanya keyboard selalu berfungsi sebagai penuntun lagu. Dan penuntun seorang penyanyi jika dia lupa nada maupun salah nada.
6. Gitar, di dalam Campursari Putro Santri telah menggunakan satu gitar pada penampilannya. Gitar ini merupakan alat musik modern dalam Campursari Putro Santri. Gitar berfungsi mengisi suara dari alat musik petik dalam gamelan. bisa suara Siter, bisa suara clempung maupun kecapi, dan juga mengeluarkan suara khas dari gitar sendiri. Jika musiknya langgam jawa maka dia beralih fungsi menjadi suara alat musik petik dalam gamelan. namun jika musiknya ini keroncong maupun jaipongan, maka dia akan mengeluarkan suara khasnya sendiri. Alat musik ini dapat di variasikan sesuai keinginan sang gitarisnya.
7. Bass gitar, di dalam Campursari Putro Santri telah menggunakan alat musik Bass Gitar pada penampilannya. Bass Gitar merupakan alat musik modern yang ada didalam Campursari. Bass Gitar difungsikan sebagai pengganti alat musik Kempul dalam Gamelan, dia sebagai penekan irama, untuk menjaga irama supaya ajeg.

8. Drum, didalam Campursari Putro Santri telah menggunakan alat musik Drum pada penampilannya. Drum merupakan alat musik modern yang ada di dalam Campursari. Drum ini di fungsikan sebagai pemanis aransemn, juga sebagai pengisi suara kecer yang ada didalam Gamelan. dia juga sebagai pemandu irama. Jika lagunya itu langgam maka kecernya yang sering difungsikan.
9. Midi, di dalam Campursari Putro Santri telah menggunakan alat musik Midi pada penampilannya. Midi merupakan alat musik modern yang ada dalam Campursari. Midi termasuk alat musik baru di dalam Campursari. Midi berfungsi sebagai pengisi suara kendang ketipung, bisa juga pengisi suara Drum, dan Simbal. Bertuknya kecil kotak segi panjang, dan berupa tombol-tombol seperti kalkulator. Jika di sentu salah satu tombol maka akan muncul suara.
10. Gong besar, di dalam Campursari Putro Santri telah menggunakan Gong besar pada penampilannya. Gong merupakan alat musik dari Gamelan. Gong berfungsi sebagai pemungkas gending, jadi dia tidak banyak bersuara, namun ketika lagu selai maka Gong sebagai pemungkas akan dibunyikan. Gong tidak dapat berdiri sendiri, dia disangga dengan gayor. Tiga buah penyangga yang ada di kanan, kiri dan atas. Dan yang di atas ini kayunya berukiran Naga. Gong Juga jenis dari alat musik Gamelan yang mempunyai Pencon, seperti Ketuk, Bonang, Kempul, Slentem dan Kenong.

Selain alat musiknya juga ada tiga seorang musisi sebagai penyanyi. Satu laki-laki, dan tiga perempuan. Mereka bertugas sebagai penampil yang terdepan dengan menampilkan suara indahny. Adapun busana yang di pakai dalam penampilan Campursari Putro Santri sebagai berikut :

1. Peci, ataupun Songkok. Sebagai penghias kepala seperti mahkota. Di dalam Kelompok Campursari Putro Santri ciri khasnya menggunakan peci seragam dengan warna hitam polos, kadang juga memakai peci seragam yang bermotif. Dalam pemakaian peci ini dimaksudkan untuk memunculkan nilai Islamnya, karena peci merupakan busana untuk ibadah Sholat.
2. Bascap, merupakan baju khas tradisional Jawa. Terbuat dari kain tebal, dan berlengan panjang. Di dalam Kelompok Campursari Putro Santri ciri khasnya memakai Bascap seragam dengan warna Biru langit. Pakaian ini dipakai khusus musisi laki-laki.
3. Sarung, merupakan kain sarung khas Indonesia. Sarung merupakan busana bagian bawahan. Di dalam Kelompok Campursari Putro Santri ciri khasnya memakai sarung seragam dengan warna putih. Sarung hanya dipakai untuk musisi laki-laki saja. Pemakaian Sarung ini dimaksudkan untuk memunculkan nilai Islamnya, karena Sarung merupakan busana khas para ulama dan Santri, serta umat Islam dalam menjalankan ibadah Sholat untuk wilayah Indonesia.

4. Celana Hitam, dalam penampilan Kelompok Campursari Putro Santri kadang kala juga memakai busana celana hitam. Biasanya dipakai bergantian dengan sarung serta sebagai pelengkap busana.
5. Surban, dalam penampilan Kelompok Campursari Putro Santri Surban hanya dipakai oleh Kiai. Tidak untuk dipakai oleh para musisi dan Surban ini sebagai pemanis busana untuk pak Kiai saja.
6. Jilbab atau Kerudung, dalam penampilan Kelompok Campursari Putro Santri telah menggunakan Jilbab maupun Kerudung. Dan busana ini hanya dipakai oleh musisi penyanyi perempuan. Dalam pemakaian Jilbab maupun Kerudung ini dapat memunculkan nilai Islamnya. Karena di dalam Agama Islam di perintahkan untuk menutup aurat. Maka kerudung ini dipakai untuk menutupi aurat dari penyanyi perempuan. Serta sebagai pemanis penampilan busana penyanyi.
7. Jubah, dalam penampilan Kelompok Campursari Putro Santri telah menggunakan busana jubah untuk musisi perempuannya. Dari busana Campursari yang biasanya memakai busana Kebaya tradisional telah bergeser pada pemakaian busana jubah. Tetapi hanya pada Kelompok seni Campursari Putro Santri saja. Pemakaian busana jubah ini dimaksudkan untuk memunculkan nilai Islamnya. Karena didalam Agama Islam diperintahkan untuk menutup aurat bagi Perempuan dari Kepala hingga ujung kaki. Dan jubah ini memiliki ukuran sepanjang badan, maka pemakaian busana ini cocok sebagai pendukung penampilan serta taat perintah agama.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdurahman, Dudung. *Metode Penelitian Sejarah*. Jakarta: PT. LOGOS WACANA ILMU, 1999.
- Ali, Zainuddin. *Pendidikan Agama Islam*. Jakarta: Bumi Aksara, 2012.
- Alim, Muhammad. *Pendidikan Agama Islam*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 2011.
- Asmuni, Yusran. *Dirasah Islamiyah i*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1997.
- dkk, Labib. *Mengenal Tuhan*. tt: Dua Putra Press, 2002.
- Farkhoni, Alfah. *Kelompok Sen Kridosiwo Dusun Gondangan Desa Tawang Sari Kecamatan Tembarak Kabupaten Temanggung*. Yogyakarta: Skripsi Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga, 2014.
- Ferdiansyah, Farabi. *Mengenal secara mudah dan lengkap kesenian Kewaritan Gamelan Jawa*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2010.
- Hasbullah, Moeflich. *Islam dan Transformasi Masyarakat Nusantara kajian sosiologis Indonesia*. Depok: KENCANA, 2017.
- Ihromi, T.O. *Pokok-Pokok Antropologi Budaya*. Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 1996.
- John M. Echols, Hasan Shadily. *Kamus Inggris ndonesia*. Jakarta: Gramedia, 2000.
- Koentjaraningrat. *Sejarah Teori Antropologi 1*. Jakarta: UI-Press, 2010.
- Lisbianto, Herry. *Musik Keroncong*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2013.
- Mahmud, Ahmad. *Dkawah Islam*. Bogor: Pustaka Thariqul zzah, 2002.

